



El Corpus, elemento básico de la idiosincrasia toledana

Joaquín SANCHEZ GARRIDO
Ex-alcalde de Toledo

Toledo, en el rosario de los días, hace gavilla como ocurre con el labriego y los sarmientos y como hace el segador con las espigas. Y en la letanía continua desgrana su esperanza de llegar pronto al mes del sol y estallar en ascua múltiple de policromía para ofrecer en el jueves que brilla más que el sol, dosel y retablo para la comitiva inigualable que es la procesión. Y todo Toledo se hace presente. Viene cantando de las huertas ribereñas el olor de las frutas maduras y el colorido desafiante de las hortalizas, mientras los cigarrales prestan su inconfundible perfume de tomillo, que será piedra para el caminante de la "ronda" nocturna y más perfume a medida que más pisado.

Viene blasonando la hidalguía —con sus múltiples escudos de sus linajes antiguos—, que asoman sus cuarteles en los dinteles de las puertas y reviven en la fosilización de la piedra y entonan los gritos de ordenanza para avivar el preparativo de la casa y alertar en la vigilia inacabada de la preparación de la fiesta. Viene el arte en los capiteles con la memoria de los escultores ya dormidos y los estilos siempre vivos entreverados con las grecas en los lienzos de pared y se combinan y entrelazan presentando el enorme friso de las casas y estancias toledanas.

Estallan las ventanas en sus sollozos de goznes enmohecidos y dan luz a los balcones, los guiones de las flores y la floresta de las macetas, himno vivo tropical para el Corpus cuando pasa solemne por las calles. Abren las puertas, el hueco y el paso se hace transparente en el claroscuro del zaguán, antesala de la luz y el color de los patios, donde el aljibe está debajo, pero el brocal con su cubo metalizado enseñoa el patio enmarcado en columnas repintadas en contraste con los azulejos de la cerámica antigua toledana.

Explotan los hombres y las mujeres de Toledo en prisa sin algarabía, en presteza incontinida para dar los toques pos-

teros, porque ya se dieron los primeros en la calle y en la ventana, en la acera y en los escalones pues todo debe reverberar, cuando se confunda el oro de la Custodia con el oro del corazón de Toledo.

Explota el vecindario en emulación y nadie quiere que este año sea menos que el anterior y, sin embargo, pretende que este año sea superior a todos los celebrados. Quien se queda en lo externo, habla de vanidad. Toledo, que sabe profundizar, sabe que debe ser el primero ante el Misterio.

Aquí está la fuerza oculta de Toledo, que aflora cada año en jeroglífico inacabable por la cuesta arriba y por la cuesta abajo, por las calles y por las plazas, atrayendo al foro toledano las miradas del mundo entero. Aquí está el Corpus, que no obliga a nadie a doblar la rodilla pero ante quien todos doblan el corazón, porque la entraña es más noble que la fisiología.

La tierra toledana revive cada año —posiblemente reviva continuamente preparando el cortejo— aunque a veces aparezca como adormilada tal como está de reseca en los cerros de los cigarrales; pero ante la inminencia despierta y deprisa pone manos a la tarea porque ella sí es responsable de la Fiesta. Por ello, Toledo siempre está más vivo que ayer y desconoce el pasado, aunque hable de Historia, como impulso y acicate, que no como cementerio de glorias, que desgraciadamente sólo alberga cenizas. Toledo más vivo que nunca, lo que quiere decir vivo como siempre, como fue en el principio y será para siempre. Toledo imperecedero como su Corpus entero. Y mientras viva Toledo, habrá Corpus y, mientras haya Corpus, será preciso Toledo, alfombra y foro de Cristo.



LAS TORRES

FERRETERIA
ELECTRICIDAD

Fuentebrada, 2-Telef. 23 01 79
Polígono Industrial TOLEDO



DOMA, S.A

PINTURAS Y ACCESORIOS
PARA AUTOMOVIL

AUTORRADIOS
ANTENAS ALARMAS
CINTA DECORATIVA

PLAZA DE CUBA, 5
TELEFONO 22 63 97



CENTRO DE JARDINERIA

"El Tajor"

- * VIVEROS PROPIOS con producción de plantas aclimatadas a la zona
- * Plantas de interior
- * Complemento de jardinería

- * Creación de parques y obras de jardinería
- * Proyectos de jardinería
- * Montaje de riegos automáticos y manuales
- * Floristerías en Toledo y Yuncos

Carretera TOLEDO-MADRID por MOCEJON
Finca "El Cercado" AZUCAICA (Toledo)

Telfs.: TOLEDO: 22 16 70
MADRID: 254 72 30